

特にこの問題に対する御意見では、先ほど申し上げ  
ました通りどうして宣野湾の現状では地域住民に普及するといふことは到底できない  
ということで沖縄の養鶏研究といふ題で  
研究センターとして、試験農場として県が引き取  
つてからかれどりかくと特に現在各市町村  
に下げる養鶏業者の指導育成にあたりても  
もうこうな場所がなければ、島々で約3人  
程度なりかと、せっかく各市町村に相当の業者  
が有りはのう。特に生きものであるとどうう  
こと今後の養鶏人が今度は県下として  
沖縄の立地条件に適した養鶏場をや  
つまめらうために宣野湾の中部である3.5haビ  
ニ地条件の場所で、養鶏場を県の方で  
引きとつておらいいという交渉をする訳で  
ござります。

#### 8番

最後にまとめとして、お聞かしていと申します。  
先程、海兵隊からの招待のゆる基地  
反対であるので、その立場からその招待には  
拒否しておられたというふうな答弁がござ  
りましたが、この養鶏人事業にてまして  
お先づけ議会で発電機搬入とて  
おそらく予算は削除されたかと思ひます。  
その中でリカルドマリン隊の方がそらいう  
発電機をくらうとことであるので向  
うからもう一つ候おうというようなことであ  
ったかと思ひます。この場合に市長がおつし

やる基本的考え方とこれはもうう抜でますから  
ずっとちくはくのようまで下めて気がつかっておつ  
たくですか。

市長

先さき申し上げました通り学校と学校の競  
争だったり別に問題はないという考え方でまわ  
る訳でござります。

この問題に対するとしても、私は個人としては  
どうしてもこの予算は非常に困つてありますし今ま  
で一ヶ月委員会といふのはござりますんでそ  
ういう意味で余分なお金はつくればなうから一  
心でがんばってやりますよういふことでありますと、  
つたから、そう申し上げてお詫びござります。しかし  
市のものはある訳でござりますが、もととより上  
げようとして修理をして、使えないものを上げ  
ようということでありますまい。訳でござります。

◎ 番

くわだらうもうう訳でですね。  
まだきうつぱいはいんでですか。こわいは、又、  
市長の基本的考え方、こわいからぬいというこ  
とでありますのは予算措置して頂かなうとす  
べと思ひますので、もうう訳ですか

市長

もううつきりです。

8番

一つ、今までの質問をあわした場合に道路行政その面について今十か次年度予算では上し、そして、やつて努力するとついでに都市計画・健康保険、それから老人福祉などして、次年度予算で十か反映して顶くよう市長は努力なさいますか。

市長

努力いたします。

8番

質問終ります。

議長

時間の許す限り進行いたします。  
次は19番の玉那霸行昭君の自衛隊の住民登録について、その問題、軍用地の用防について競けて質問を許します。

19番

光です。最初に今各地域での自衛隊の問題がさかんに論じられております。そういう中で那霸市を中心とするところでの自衛隊の住民登録の問題が非常に論議をして憲法論まで発展をしてしまっております。つい最近の政令によつて、知事に付してそれで指導するようになつたようですが、圧力もかかるってあります。そういうことで特に宜野湾市の場合は

の飛行場との関連で二小から自衛隊の駐屯と人  
基地にはるといふことが80%ほど確實視されて  
おります。それについでは、今まで自衛隊の練  
習機が着陸間際飛行場に墜落後再び飛  
来してそこと共同訓練をしてあるといふ事実  
えてあります。ういうことで嘉数一帯に自衛  
隊にゆかり居住が二小からなされまで  
あらうといふことが出来きてあります。それで今、  
那霸市或いは浦添やううところで本土に下  
りては東京都立川市がいわれた基地内居  
住者の住民登録は毫も工事問題があつとい  
うことと、拒否闘争を今重ねておこなうが、  
市長の考え方として今後おそらく予想される  
であらう普天間の基地とキヤンブズンにめぐ  
と基地がこれまでといふことに至らなうは当然  
官房浮市もどういう問題かおこってこようかと  
思ひます。それについて市長としては今後どのような  
態度で対応していくのかその見解をお聞か  
せいたいと思ひます。

### 市長

お答えいたします。自衛隊の住民登録  
でござりますが、これは非常に革新市町村合  
併にあえまして問題にはりまして、おつて12月  
22日の那霸市の市役所の方で総評の関係  
者或いは回沿労の専門家の方々が政治  
局の方々が或いは軍需大臣の畠先生なん  
かがおいでござつて、この問題に対する基本的な  
考え方に対して或いは那霸の実情からどうしたく

……かと云ふことで、一応問題を提起いたしまして、諸論を出してもうつた訳でござりますが、この辺の教援にしても、ヨシモリさんはかりて實際には法的に論議はできねーと感覚でしかでござりんて、しばらく研究するというふうですが、下が特に那覇の場合、解放予定の地区は予定されていろとうが自衛隊がそこあることどうう問題から特に軍用地でないという観点からそこそこ万々とこう考へてありますし、しかし、そこに行政権が及ばないといふ問題で、今後の大きな問題だということ非常に問題提起としては、非常にいい問題提起方で、うニヤニヤござります。特に、宜野湾の場合、あさよしと基地内に自衛隊があるといふことは、こつらは軍用地でござりますので、A地区でござりますが、特にその基地内には、防衛施設庁の銅崎局長にあります。宜野湾では自衛隊を配備するがと五個、取しました。宜野湾には予定はない、基地内にはないと思つて、これまであります。ただ、今キャンプブーンとかコースの場合におきまして、この終行場以外の他の基地は開放の予定で、心は検討を進めておるということござります。

もう一つ意味で自衛隊の移住といふことは、考えられねーと、しかし住民登録といふのは、日本国民の人権でござりますので、革新市町村会におきましても、基地内によう自衛隊に対しては、これは行政権が及ばないから、うち家屋調査とか、或いは家庭訪問とか

色んな問題にありて内衛であるといふから  
エーグームなどといふことに対してはあくまでも  
ことこの心那覇とそういう問題があるならば  
どこの市町村にありて同歩調査をひとつ行こう  
とかし、教育という問題に対しても非常に  
それは重要な問題であるから基地内にあ  
るが、まじめういう地域の学校に臨時に  
うけ入るとはっきりして回答がござります  
は臨時的に受け入れるとこうことで教育の  
問題は複数を抱えており、基地内の問  
題に対するとしては、具体的な答えが出来るま  
では保留しますという考え方で統一して  
いる訳でござります。しかし、住民地区にお  
きのはお互いの基本的人権であるかの個人  
が登録すれば、これは拒むことはできないと  
いう見解の統一をして下ります。

### 17番

どうぞと今基地外にいるものについては、  
行政権の問題で色んな行政指導或  
は立ち入り調査は可能であるという考え方には  
はってある訳であります。

### 8号

はい、どうぞ。

### 19番

基地内の自衛隊については、これができない  
という、ことこの後も小笠原留をしていくというこ

答弁をござりますが、この小は、あくまでも保留じ  
めなくして基地内にいるものにつりてはてす。いつ  
どこにどうして移動していかか解らぬ  
い。そういう方々ですゆ、この登録をして  
おく個体、いわゆる自治法との関連あり  
ニの住民基本台帳との関連でてすゆ、あくま  
小は、反安保、反基地の戦いの中から拒否で  
して、いくべきだと考える訳ですが、市長は、こ  
の件についてどうお考えですか。

### 市長

たから、ほつそりして、法的実体的見解が  
ござまでは、保留しておこうといきなりそのこ  
づらの法解釈、いふ人をもんに付いてすぐ拒  
否といふことよりは、市町村会におまじて  
保留しておこうと、那ハの方に集りまして一応  
保留しておこうと、一応基本線は決って  
いる訳であります。

### 19番

保留という形でしか今のところは取り  
扱えないということですか？

### 市長

そこに対して今後法的メスを入れまし  
く、十分にこの問題は今後色々研究する  
余地があるということ、一応は保留とい  
うことでござります。

19番

それじゆ、もう一つ市長の見解をお聞きました  
ところですが憲法9条によつて日本国は  
武装はない人民といふことが憲法9条  
の規定でありますから今日本の自衛隊  
は、銃砲を持つてない。戦車飛行  
機もある。いわゆる防備体制だといふことで  
はあるんだけれども反面それは攻撃につな  
がつまつたと、うふうにとうえでありますけれども  
市長はその憲法9条との関連で自衛隊  
をどのようにとうえでありますか

市長

こまけ非常に取つかれ、問題ござりますが、一市町村長がこういう問題に対してどう  
かこうのことをはどうかと思ひますから、  
自衛隊はこんなに大きくなつて前より前に  
話しては警察予備隊があつたと警察予備隊の  
自衛隊がいつの間にかふくれよつて「北何  
千便の予算を出し、りえは「ヨギうめしり  
軍隊であると今違憲の問題とござります  
ので、これに対する私は個人としてもあくまで  
自衛隊は違憲であるという考え方から自  
衛隊へ移住には反対してあります。それでござ  
ります。そういう意味で問題が出されて、  
住民登録の問題など波及していきますとこう  
いうことが今後の大きな課題じゃなかつたと  
今後の大きな課題じゃなかつたと今後の日  
本におけるこの自衛隊問題の大なる課題に

發展するにいたるがと特に今後那市か  
住民登録の保留していこうことは本土  
の革新市町村における、次々とその問題が  
波及してあります。こうしたことが大衆運動  
となつて現小中の場合においても國に方  
々で再びこの問題が取り上げられる所であ  
ろうと、その問題がおそらく是か否かとい  
うことがほつそり国会において立ち出  
されて、この問題が解明を小じめ  
ないかと期待してある訳でござります。

### 19番

最後にお聞かせしますが、今一般大衆  
の運動がこれから盛り上がっていくだろう  
ということは、これは理の当然であろうが  
と思ひます。それでとり反自衛隊論争が  
これから本土においても沖縄においても  
組織をとめていく場合に市長としては、  
そのためにゆる反戦平和の立場から市  
民の先頭に立つて戦つていく大衆行動を  
からとつていくという基本姿勢がございま  
すが、

### 市長

市長は立候補したときにそういう意味  
で立候補はしております。

### 19番

それじゃ、今後もずっと続けていくというこ

とで可也。

市長

と小か革新といひ共闘の推せん下うけて  
いま下。

19番

ほりよろしくマサ。

これ内戻にフリマでは、一応終ります。どうも  
当たえないうまことありますので、次に軍用地  
の解放にフリマですが、市長にはまだなりに  
も上月15日に施政権が返還されて、日本國  
民としての権利をかちえた訳ですが、それ  
返還時に下げる軍用地が、いわゆるA、B、C  
と分けられ、それで訳ですが、その中に宣り  
済部は、1件もこの地区には入っていません。  
殆んどがA地区になつて、もううこして、今  
まご議合、或いは、市当局より再々再々にめ  
たつて開放要求の決議と或いは要請等を  
重ねてマリヨ訳ですが、今までに少の返還が  
なつておかない。特に最近の情勢からみます  
と、いろいろ普天間飛行場内には約72億円  
位の金でひきこP3対戦哨戒機を受け  
入れる滑走路を整備してある。一方キャンプ  
ブーンにあいには、今殆んどが軍警備員に  
手つかずであります。が最近の情報に  
ありますと統合されてキャンプ桑江の方に移行  
するところには半軍の幼稚園もござります。これ  
もキャンプ桑江の方に殆んど整備がされて移

109

行しておる、というようなことが情報として入って  
おります。しかししながら向うの開放問題につ  
ては、いま方々明確にて小さくなり、那覇施設  
局の話にありますと近々に開放していくでし  
いんだと、しかし以前に開放する人たちに  
かども、沖縄土地収用法を適用して自衛  
隊の通信基地にメロとぞもうれば、どう向  
こむれまいと、うようむことか、向うの  
山田幹務部長ですかから知連の耳に入つて  
いる訳ですが、その美ハツヒテ市長はお聞を  
しまります。

### 市長

お答えいたします。軍用地の開放につきまして  
は、つかの新聞に社会黨の書記長ですか  
新聞にありましたが、その後 11月21日に都計  
課長をつけてこの軍用地の問題に対する  
開放してくれと前にてういう問題があつて  
P.3の問題を関連してしまして P.3は官  
賛済には持つてないといふことで、防衛庁  
と外務省の北米課長の吉野課長と相談し  
て、下約束すると、さくやく吉野済に持つ  
てござりまするといふことであつたんぢが、  
再び来ると、75ドルの予算を計上して、そこには  
つくると、う話をあきらめたが、予算は完全  
にストップされてある。ほつといふと、あと  
らくここにはござりませんと、心  
配するなどといふことで、知連は一応安心す  
してあります。が、現在の予算は未執行です。

人たといふことを云つて下さりました。そして、ラバ  
ーに宣野瀬市の現状を見た場合どうられ  
てまだ土地が少なみんなと先をも申上げま  
したけれどキャンプーン、マーツ全部開放し  
マく小と再びそこにある話したことは谷口次  
東からありますしたけれど、それはまだリマドリと  
宣野瀬の現状では困るからといふことでテ  
ロ後たちそれになつてあります。そして最近に  
至つては、誰か見て宣野瀬の場合には多く  
リ多すぎるとからこううところは今度、地元  
協定によつて決められたのはある人が開放  
していくよう今調査しているんだと向達りなく  
開放するといふことで私達は感触をえま  
りますお詫びをさします。ついでにもう一つ基地開  
放の問題はどうしても開放してなければ、軍用  
地は、私達とのまま使用するんだ。どういう考  
えで3ヶ月間にありて、開放してもらいたいと、  
3ヶ月間手を大きくさんだつたら十分考えます  
うといふ約束をしてたのがあります。それは、その  
通信隊の前約2万坪私達の第一候補として  
は、役所敷地移転のに使うがうそこで是非  
開放してくらとどうにも違うなければ、こつちの  
ペーパー小の西側の家族部隊そううところ或  
は最悪の場合にはどうにしてご基地のない  
ところを使うかと強く申し上げてあります。そ  
ういう意味で基地開放ならん時莫に下りて、  
市としてけこれ置い立づきいくんだといつて市  
有地の軍用地がありますので軍用地が少  
いといふう、地主には軍用地を失える、交換下さ

「う方向で軍用地のは置上げていくが、  
3ヶ月の間に何とこうしても開放してくれとどうで  
なければ僕達は今やに軍用地のままでも、家を  
建てるかといつたら3ヶ月間待つてくら3人万々  
たしか何か考へて上げまはうと特に滑走路  
の航空法ヒリハシすが、滑走路から両横に向  
しましては、700m以内にできれば700m  
以外はすれば何とか考へよう、それ以外であ  
るかどうかは確かめらう、それ以外で万々ようで  
あります。もう一つ意味で私達はこの問題を  
強力に市し迎めていたいとこより解放と実  
連して特にメタリカタリと、もう考へてあります。

### 19 章

今ですぬ、色々なところに放棄がありゆう  
角度がうつてみてあります、私が特にこの軍  
用地の解放について積極的にやっていかなければ  
なりません、なぜならひとつに今ご承知のように  
宮野洋市の40%弱が軍用地だといわれて、  
都市計画成りは産業發展、色々な面で支  
障をやたしくある、特にこれが大山地先から  
土地海地先まで埋立でメタリカ、それで場  
合にどうしても道路網をいうのをいかゆう  
国道上から道路網をいうのを整備して  
いかなければいけないけれども今やりきの  
2.1コマですが、これは一つあるにしてまどこの部  
落の要人中をつづる或いは大小の部落で  
ういうふうになると非常に物種被覆の問題

支障をさへす。しかし、かうはて、かまうが、めつて、いくが  
、いうこくにほりと、メはり、キヤンブマーツーのあ  
の今、学校に復用していいき、那人と、ガ、P.メの  
事務所、開原と学校でござります。内部は  
クラブ。そこで解放するにはよって、そこから通  
路網の整備がござる。更に、ヤヤンブーンにつ  
ては、今、向うにある軍警備員等、ランクラフ  
アメリカの幼稚園、もう、うとうござりますの  
で、ここでそこから道路網を敷くといふ場合  
にどうすね。これは、どうしても、今の時季で、強力  
な折衝をやって戎けりは行動をあんじてます  
ね。地域住民と、そして、あの理立と連携して  
戦つて、いくといふことはやつていかなければ  
すね。全然市の発展といふのはありえないと  
いうふうに考えざる訴げず。そこら当たりのど  
由、いかゆる軍たる請願行動に終るのか要請  
決議などに終るのかといふことになりますと  
ぬ。それで、まだ、子たる弱い、今向う使つて  
のは、ほんとに軍事基地としての性格じゃな  
いんで、すよ。兎うとランクラフにしき向うの将  
高が並ぶところ幼稚園、学校、クラブ、軍警  
備員が、よう実際に兵隊が使っていふのは、キ  
ヤンブーンの一都、第二のセメントのゆゑ路植  
載行ですか。と、ホートモービルと、うまいふく施設  
しかねいところですね。何故、宣野市がそれ  
だけの弊害をうけて、うがうと、そこまで進歩で  
き及ぶのかといふこと。ここら当たりは、市長がは  
う一つ、住民運動といふのが展開で、そこと、いふ  
ふうに考えざる訴げますね。 . . . . .

どうぞお手元に取扱  
ください。お手元に取扱く  
うござります。

市長  
お答えいたします。

## 市長

陣営と云ふ何回となくこの問題に対するまでは、私達としては、市長としては、今防衛施設庁としては、全面的に沖縄の不甲斐な土地、或いは、返さるべき土地は、どこどこであるかということで、各市町村ごとにチェックしてある訳でござります。そして宜野湾市の場合はあつらやるよう何となく宜野湾の埋立の現状、そしてそれを撤去しなければ今後の発展はないとか、わらゆる角度からこの問題は、貴方がいうのはどう何回も知つてゐるんだ、いうなど、これはやつてあるんだとこういうことで全面的に今開放する基地縮少といふことで考えて、防衛施設庁として今、考えてゐるので、しばらく待ってくれと、間違ひなくここを開放しようと、貴方がたのいう通りには要求して、ありからぬことはでありますことは、小林課長、谷口、或いは相崎局長あたりが、こ中はほつきり宜野湾の場合はいや、宜野湾地内における開放はこ中は優先させて開放させましょうと、そういう意味で、すべく今ということよりは部分的にいや、こ中だけ要請があつたからということもなくして、沖縄全体の基地に対して、実験して、ここもここもという形をして、これから開放する予定で進めていくから、待ってくれというところに今、太陽運動

をおこすところは、しばらくおがそで  
といふ考えでござります。

19 番

私が申し上げていいのはで可ね。これは確かにで可ね。沖縄全島的にで可ね。色々問題はありますよ。しかしながらで可ね。実際その内部といふところを見た場合にで可ね。娛樂施設とかないところをで可ね。なぜ今までそのまま拘束をしてあるのか。金網を張つてあヨのが、そこをで可ね。もう少し強い姿勢でつづ込んでいかな。限りの中は私は、あれだけの30万坪にならか40万坪になるが、わからん理立事業をやつてもで可ね。面前にそういうのがありますから後がいきな。といふ幣害がいきな。試で可ね。そこら当たりを加口呼をしながらで可ね。どんどんそれを追及をしていかなければ、ただ向うが3年以内にはやりますとか、何とかといふこといやなしでで可ね。チェックをすると、それはよがろう。いかしながら、宜野湾市としてはこうしたせつばづまつた問題があるんだといふことをで可ね。大衆行動の中ではるべきいやないかといふことなんです。

市長

おつしやることもよく解りますけれど、一応、私としては、開放されるとこうことをえてありますので、もし市長の答弁にどうぞこれはおかしいといふことであれば、議会代表とされても、おそらく住民代表でござりますから、これが事実であるかどうかは、私は議長にも或いは、関係委員長とも一緒にになって再度この問題について、議会代表としても助けてもらいたいといふことでござります。

18番

それじゃ、この問題について、これは今後の開放問題については、積極的に取り組んでいかれる、又、行くところ等勢であるとお詫び可ね。

市長

積極的、今までやっておらぬ、と感覚はあるかも知れませんが、勿論これは何回となくやつております。それが感覚をえてあるとお詫び可ね。

19番

ただ私が申し上げるのは、単なる要請とか、その請願という形いやいかない、という、ことはんであります。

## 市長

いや、そういう形いやありますん。強  
烈衝をしてあります。

## 19番

だからこれがで可ね。具体的に今まで  
どういうことかはされて、そしてどういう  
回答があつたということがで可ね。全然  
諸般の報告の中でもあてきていな訳で  
すよ。そうでしょう。そういうことがで可  
ね。やりました。何らといつてもで可ね。  
諸般の報告の中やおいてはとで可ね。  
これはほんとうにやつたがなと、一つ  
の疑惑感をもつといふのは、理の当然  
だと思ふんで可よ。そこら当たりので可ね。  
確かにP.39問題は、諸般の報告の  
中であります。しかしキヤンブマーシー  
とか、キヤンブーンとかの件につけてはで  
すよ。具体的に決められてないといふ  
から、あるま訳ですよ。だからそこまで  
可ね。もう少しやつたならやつたで、事実  
關係はあからさまにして、いじゆるそれを  
報告して頂きたいと、いうことが第  
1要で可ね。そして今後進めていく  
場合のとし当局の段階で無理とい  
うことであるならば、そこらのこういう方向  
で進めていくといふことで、議会からも議  
会代表を何名か入れてでもで可ね。  
やつづいくと、う、そ、勢で可ね。欲しい訳

なんですよ。そこら辺りはどうですか。

### 市長

おっしゃる通りに、市長としてもそういう問題に対して迷ひながら開放する方に今、調整中であろうということに対して、それを余計、又行動すれば今度は再確定行為という意味で行ってもらえないんだって私はいふと思ひます。

### 19 看

じつも、本いきなりです。終ります。

### 議長

18番の大川昇君の軍用地開放の問題についての質問を許します。

### 18 看

大体 質問しますが、19番議員を  
レガセイでおられますが、さうとお聞こしいと思ひます。それで、終戦の方、発展を統合して取りました宜野湾市は、今日七十年発展方針をどうやっておられたか  
でござります。そういう意味において発展の基礎ナ  
ルをある意味においても基地が大きな都市計画  
の基盤に立つた事については周知の通りござい  
ます。そこで、次に19番議員の質問、答弁を  
聞いておりません。大体取扱い方本やつておられるとい  
ふことでござります。特に、基地の返還を要求するこ  
とは、我々宜野湾市の真中にございまして、去った  
新聞紙で、P3.機雷「那覇から移動駆逐船」ということを

アダルトの本門 大変不審がられたこともござります。  
もう一つ P3 機場等の移転を阻むために何にせ  
ば基地を縮小していかなければなりません。  
これが立場から今後どのよう市長は軍用地の開放  
について取組んでいかれるか、ということについてお頼  
いいたします。

### 市長

軍用地の開放についてにつけましては、先も申し  
上げました通り、總てが機会あるごとに交渉され  
てお詫びをさせていただけます。現状を見た場合にかけ、  
切論議会も全面的に議決をされて要請は  
されたり3万けれど、宜野湾市と現状を一挙にまと  
めたところは、これは本当に開放ができないら  
うれにこころにいけないがもれずせりけれども、飛行場  
というものはどうしても二三当分はあつがいと、開放  
されがしないから放っておくという感じやうであります。  
總てが開放してもらいたいので、やはり、いつまでもそ  
うなことは、できたらいいのでござりますけれど、  
宜野湾飛行場以外の基地はありますし今、困  
つてどうから開放してもらいたいといううことは文書にして  
も絶えずある問題に対してはやつぱります。  
今先も申し上げた通り、19番議員に申し上げた  
通り、これは防衛施設庁の役員が本市に見えた場合  
も、或は直撃ニニアガラ行きましてもこの問題は、沖  
縄にだけは出先機関の職員に対しては、赤外線  
に詳しいても絶えずやつていろ詫びます。  
それが地位協定で入ってからもされければ困るじやない  
から、どうとか、ここで復帰後に行なった基地の再整備

17. 開放すべきか否かから、しばらくこの辺は調査を行なってみると、やはり意味で二つ前の社会党からかういうP3の問題と、基地撤去の問題がございましたけれど、実はP.O.Lの廃部署の問題もございましたけれど、これが前に計画された後又、僕等が行なったときに書いてある程度廢物駆除といふことを約束したから又やつていろのかといふことで千葉の問題もあつたのですが、手を貸して下さい。結局基地強化といふことにされでは手を貸さないけれど、17.マーシャンハイアードに計画して前から開放を予定しているところとは防衛施設庁に預けられ、防衛施設庁自らが開放する行為準備で進めておる。市長といふ通り、当然開放しなければ宜野湾市の発展がないとかことを防衛施設庁が言つておるがござります。そこで、何をするにもうういうことを考えておれば、せばらく全県的に行なう島検を予めから行なつておる。いわく、その島検については、せばらくその時期をすこし誤りでございま。

### 18 番

先にておわ、岸本議院から文書が市長の方に寄付されたと聞いすが、来て下されたでござる。

市長  
資料ですが。

### 18 番

防衛省長官と那覇防衛施設局長に岸本議院が申立てをしております。方針を先づね、重項が

方オセサに実現不行ゆレ入れるといふ申入れをて  
オレ、防衛省長官と那覇防衛施設局長に送らん  
行。乗ておりませいが、回信以て。

市長

資料提供けさせて参ります。

18 看

一覽に行つたがうと思ひ申が、P-3機着天間  
飛行場和駐屯に反対し、方オセサに国外に撤去す  
る要求す。これにてお。キャンプマーシー、キャンプ  
トーン、野崎海軍通信隊用地、着天間飛行場用  
地の返還を要求す。3番目に、宜野湾市宇原大  
島を通りP.O.ライン地区道路の舗装を認め  
よといふうな要求が持されて、この回信が参つてお  
り申すが、市長に七来て参ります。

市長

回信といふ時は、資料以て、こういふことをしたか  
らこうことで来て参ります。これは10月頃からしてし  
ま。

18 看

ううて申す。この件についてでおれ、たしかめたこと  
がござります。

市長

だから申レビズヌ。11月21日10.11.21.11.21.11.21.  
11.21.11.21.11.21.11.21.11.21.11.21.11.21.11.21.

行っておりませんが、再び行っております。先ほし、11月23日にはP.O.Sはせり見てくれと、お手紙にて見せていただきやないかと、現状見てから得するトトヤギーがと、11月23日に相崎町長自身が先現場を見ておられます。

### 18 看

特に真光寺地区に付けては、今かの地域は大体乳剤舗装がゆき届いており抜け小とも、真光寺地区に付けては、殆どが乳剤舗装がされておりてこれが回答にもあります。3番目は真光寺地区の道路舗装を認めるという回答の中では条件つき、バイクを模倣させまい、重い車を運んでは切るやーん舗装して下さいとの軍から回答をえておるので地域側から具体的な計画や環状これまで軍に付けてはふうふうに付けておりますが、年々120の問題について、次年度あたりでまたP.O.Sラインの道路を舗装する計画をもつておられるが。

### 最後

お宿をいたしました。この問題は、岸本さんからの回答でない前に私達としてはD.Eに対する二つの用意がうやうやしくれど、その代り、お手仕事か一側溝をせらうら二つは未だ未だといふことでありますけれど、側溝が地域住民の既設建物がある課であります。うちは24年前の自治会長としてですが、自治会長と区民と相談して今の撤去やでなければならぬ、そして排水が今、道路の真中を通つてある部でござります。道路の真中へ排水を

結構東側に立たる場合に、自分の前に排水が  
来るから立地地域住民が反対でござります。  
そういう意味で色々トラブルがあったりもしたから、本  
当の諸々が安堵して安心詠でござります。特に今  
後の場合は、こういったもありまあから防衛施設  
庁に対して、防衛施設庁は軍から認めて市がそれ  
しいうことでござりますが、私は防衛施設庁で  
やれといふことで、現場を見抜いて、これでも市で  
やるがとさへたら防衛施設庁に対しては、次年度調  
査費を立て、いや、これは防衛施設庁でやりたれ  
うといふことで出ていふ詠でござります。

### 18 看

特に不便を感づいては直ち事地区の方々に  
身に任せたあのラインの舗装をしていただこう  
うに強力に折衝していただきたいうことで  
ご要望申しあげます。

### 御 看

おつゆ通り、私が立候補以前からこの問題  
は大工作問題でござつて、いかにあれば解決  
するかといふことは努力中ではございますが、どう  
にも實に困らんることは非常に残念一モに思ひます  
が、今後とも努力していきます。

### 議 長

休憩へいします。(午後0時26分)  
再開へいします。(午後0時28分)

## 議長

開港質問 4番 天久盛雄君に10分かけ質問を許します。

## 4 番

じゃ 10分かけ、答弁に叶えずとあれですが開港につき答弁を願います。

市長は、キャニイーンの開放でやがてやつてがうと、これは政治的に非常に利用されてたる印象やございまして、非常に私、税金に使っておりまがいたしまにキャニイーンが開港願いいたれは復帰前より時局でござらぬが、その後状況が變りまして非常にそれが復り状況については地域住民としては、開放の件につけてはまだ検討もしてないし、又開放も望んでないし、昨日の部落懇親会にもかけられておらず、開放を望んでないといふことはけっこうあります。これ、どういう訳でキャニイーンの開放を進めておるが、反対平和の立場でやつたのが、住民福祉の立場でやつたのが、今二をけつて答弁してもらいたいと覺ります。

## 市長

私が前にちどり、非常に疑問がござりますので、これは懇親会においても基地開放は議論されており3方。

## 4 番

されば、復帰前はやられました。その後住民の状況が一変つてしまふと、意思をつくってまいといふ証拠

ですが、今二ヶつや込んであります。

### 市 長

されば、軍用地主会に行ひても基地開放は喝采でありますから、この問題に付されましては最近の問題に付いて一応聞いておひきせんけれども、軍用地主会に付いても開放を要請してあります。

もう一つ意味で市長は今まで開放要求している報道がござり、何を政治的意図かござります。

### 市 長

されば、それなります。市長は一昨年の2月頃、マニヤドーンの開放を要請しておられたので、今この開放後の省令草を作られて、交付された結果、それをしてくれば、これが第一号線沿いの議員や共に開発問題をひいて、市長はさう簡単にやさうといふことであります。程度、市長は受け入れたことはござりますが、

### 市 長

知っています。

### 市 長

じや、その後受け入れ結果はどうなっています。

### 市 長

どうも、市としては、あれども申し上げましたけれども、表玄闇であります。今後の市街化としての大きな事業作場行であります。今度の市の計画の中にはもう少し

いとも鬼の抜け殻、市販倉庫の場合にはさうでは  
少くとも二つだけ保有しておられ、どうして軍用地を  
開放させておられたかと、第1、第2、第3、第4候補地  
まであげてセリやいし。第4候補地と申しますのは、  
どうして民有地を買収せずそのままの場合は埋立  
化でつくらなかったかでござります。そなへる意味  
で最終的に七字地主の方も候補地にあげており  
ます。

#### 4 節

今、ヤングドーンク問題である。12月31日までの状  
況としては撤去方針など、今、せんじん撤去レーフ  
あります。そこで開放という問題があるんですねが  
といふ諱で地主自体が昨日懇意会の議題に上り  
たり、非常に問題に上がりましたが、現時点では開  
放されたら困るというふうなことを我々対処していかんと  
いうレーフです。皆さんの今の市長と19省ユル  
とのやりとりから何が(主民と離れたような行動)  
をしてるかという印象をうけた非常に重大な  
問題でござりますが、受け入れ態勢は十分整えて  
前に開放され、そこから1セントの賃貸料しか出  
げないで従業者はそれで生活して、区民に対して非  
常にあたたかく行動されて、それでいいがどうか。  
一体山に關係して、地主が何を開放に關係  
しているかですね、そこを地主、1坪でも山に土地を  
セイントするこの開放を図る自体がおかしいやうな  
気が思ひます。

## 節 節

これまへつぶやかれていたけれど、牛番とハジ寝間も、開放してガラスの公用地が土地を今も公用地料水下に干がれてしまい、飛沫公用地を提供しないのは農業用地なんだと考へておこうとするだけだ。これがもしも人質にならば公用地水エントでもう少しは国や県が或は市町村でも考えております。借りても。

## 牛 番

開放したら直ぐに街を横きかれ抜けの水エント改めておなじが借りる自信が無いから。

## 節 節

もう一度手に勢をいってみよう。

## 牛 番

牛山城は自体はでない、牛の間はどうあるが、それで牛ではどうかがいい面で受け入れもちゃんとやって開放といつまほうおけられないので、反対せざるより牛の公用地を撤去しよう。草むす言葉せりでやった場合には住民はどうがうかと思ひますが、牛で大げさにうぶうにして受け入れると、牛の態勢サトサを整える開放からされは両手をあげて皆賛成がべきである。

## 市 館

県に行かれても、こうして開放がうだうせから色々な施設をやらねえよと。あり得ない。実際は

ういうことでも、具体的には、今日 明日開放セーラーを  
じやべるオセトで、開放には乗船予告があります。

#### 乍 番

今、12月31日までに施設の撤去セーラーは閉  
連し、戸一戸が1月頃から開放に切った場合に  
は、それ以後、直ちに手をうながさねば。

#### 市 長

開放した場合においては如何程度復元補償  
の要求セーラーされ、色々もトカラ--。

#### 乍 番

復元補償はあくまで復元補償であって、その後  
の地代の収入セーラー、それに補うセーラーのぞうして使  
いていいはずという。直ちに使う。利用する方法、そニ  
テで考えてはじめて基地の撤去を図るかべきであつ  
て、現在は基地が反対ながら基地を撤去する  
動作政治的に下げる自体ではないのがですね。  
住民からやれ離れてるといふことでありますたが、現段  
階において、今ヤマソウヤーンの問題を11月に行われ  
たセーラーだが、市が復帰後は相当状態も変化し  
て地元住民は今、開放されたら困るといふことをけ  
り昨日もやれ打ち出しています。そして昨日の  
会合でももし開放されたら困るが、その実情を調  
べてから、対抗して皆行ってもいいといふことを言  
われておるとですが、そのためには我々は開放を望む存  
在を生じて利用するがいいように青写真までで  
きる。これを経て来年、年か2月に市長に計して、開放復

のうち二ヵ使用方法を述べ概説してこれとお頃に先  
してあります。さればやうしてますか。開放開放とい  
う自体が單行を政治的に利用している以外は私  
は考えておらまい都ですが、うつうことを考えて住民  
の本当の福祉と立場をうかがうるうとして考えて  
開放といふのはこれをべきであってですか。うつう  
ことをせりうらで開放されば廢地が行く行くし、住  
民の生活、生活の立場がどうなるかといふことは市長  
自体は考えておられないと見えますか。以上。

8 未

私がこれは関連でけどもいきそ。私が質問した先の質問をうながすと遠山や列、それを正方にうながす。されば前に軍用地の問題も開放の問題も、開放を希望する。又しき、兩者が並んでうながす。されば、いわゆる軍用地の開放要求と無計画な開放でせりとして十五年の計画をもって開放要求をせりたい。

先程の第二回学校の通常通路事件に付随して、市長はP.O.ラインの方は我々の市長の努力にてこれまでアスファルト工事、タール舗装工事、いうかもやつを33箇所といふふうで了解を得ておるがで、得ておるからと、さうに答弁されておりました。そこで、私せよP.O.市民代表の市長などといふふうに考えてみましたが、何が18番街からの質問からは皆本議論の下で10月頃、防衛施設充実、それの要請に付き、それが現実的実現可能な道が開けたと、実現可能に付いたといふふうなことの上に、どうぞお手合せしてお聞玉しくして下さいが、今

さて P.O. レーティンガは議会にござりて、3年前  
からずっと問題がされててゐる。又 市長セオル諸  
い名で努力あるトドモシテおなじうお体調もござつたが。  
之かへて、実際にこれが岸本県議の文書にさつてある  
ので、今度はやむをれしかめに行かれたのである。や  
く前に市長の立場からやういふ、やつていいという許  
可が今以前に作られてゐるが、之かへてはつまう聞  
かせ願ふ所。

### 市 長

今落としで13年。この問題に付いては宜野  
湾市に關係するからゆう團體や当然市民団体ヒ  
カルト等にさういふ担当部局に当たるが当然で  
ござりて、御三浦氏私達が岸本議員の生々れて分  
了するに付しては、或は直接間接、本土政府  
に行つてもやつてあります。支那も忠してあります。

そして、今度の場合にあつたとしても、何時も行つて  
又、この問題は社会党やらも出でていますが、又  
いろいろなうへて懸念があるから、再度トが変られ  
ば又、さういふふうにやうのがちうからうかことで、又行つた  
様でござります。

### 8 番

市長が答えたといふ日時である。月で下記。

### 市 長

新聞で私も見て讀んでござります。

## 8 看

いやー、御立が防衛施設設庁ですね、二つはアスカルト工事についていたと了解の追尋ですね。  
何月頃ですか。

## 市長

これは、していなかったと了解はなくて、ちょうどふうに軍に要請しようといつこいでござります。  
私達の場合はD.E.が排水をちゃんとある有れば考え方  
どうといつこで、これは浦添もやつてあります。  
現在レガレ、むろべく私達としては、或は軍、今後復  
帰していくので、防衛施設設庁にさせようとこうこと  
で今、努力しておる様でござります。

## 8 看

午前許可は行つてない様ですが。

## 市長

浦添がやつておらがらこの問題も市が算帳でやる  
からね、いやもういうふうに取り計らうといつこでござ  
ります。

## 8 看

先ほ、第二小学校問題の場合、二つともう一回  
てもいいといつふうに聞いておきながら次年度予算には23  
億ふうに実現する所に努力するといつふうに見て  
いたわけですが。

## 市長

いや、これはでもう少し会いに来てから会議をや  
から宣野瀬ももう会ってやるからね一つ、暫く旋  
レドラヒーラニしてござります。

## 8 番

では、次年度ではそれは実現の方。予算措置なん  
かも考慮しておられますが、

## 市長

これに伴いオレアハ、次年度の予算を調整してお  
じこわがオオミトケビ、一式私ソレでは防衛施設被  
害に付いては、おれたち自分でやってくれと、今て調査  
費はつけさせ、どのくらいがどうか、全部算出しておまけ  
ハウニ付けておけば頭で約束であります。

## 8 番

ほつさり1回音は向がらで始めて、今までは得られ  
てない状態ですね。けい・れせりました。私は得られて本  
心もおろそかになってござりました。

## 議長

休憩いたしました。(午後0時40分)

再開いたしました。(午後0時43分)

## 議長

休憩で全員が終了いたしました、これがモフ  
ト本日の会議を終ります。

次回の本会議は、明日26日(火)午前10時から開

